



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-
NoComercial-CompartirIgual 4.0 internacional

Las paradojas y contradicciones del triunfo electoral de Javier Milei: algunos peligros, proyectos en pugna y perspectivas

Daniel Cieza

Wayra (N.º 1), opinión, 2024

ISSN 3008-8798

<https://revistas.unlp.edu.ar/wayra>

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales | Universidad Nacional de La Plata

La Plata | Buenos Aires | Argentina

LAS PARADOJAS Y CONTRADICCIONES DEL TRIUNFO ELECTORAL DE JAVIER MILEI: ALGUNOS PELIGROS, PROYECTOS EN PUGNA Y PERSPECTIVAS

Daniel Cieza

Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires | Argentina

danielcieza22@gmail.com

Recibido: 14/03/24

Aceptado: 14/03/24

Publicado: 23/08/24

Introducción

El triunfo electoral de Javier Milei en Argentina implica un proceso que es analizado a nivel internacional con gran atención. Su propuesta ultra-liberal basada en una corriente sin muchos discípulos, su personalidad histriónica y su movimiento nutrido por jóvenes con trabajo informal, hoy lidera un país con una fuerte tradición de lucha en sus trabajadores y en sus movimientos de derechos humanos. La hipótesis de esta nota es que la vigencia de Javier Milei será efímera.

Aunque sus viejas teorías liberales sean vistas con risueña simpatía por los dueños del “mercado” y su simbólica motosierra sea celebrada en “picaderos” narcos y guaridas fiscales colonizadas por “gente de bien” de la economía subterránea, a este arlequín vernáculo le falta volumen político para protagonizar seriamente algún cambio duradero.

Sólo podría ser instrumento de poderes fácticos. En este sentido la “era Milei” se adelantó a una “nueva era Trump” y no es seguro que coincidan en el tiempo. Pero hay otros poderes permanentes como los “fondos buitres y algunos grupos trasnacionales que podrían hacer grandes negocios

Antecedentes

Vivimos un largo proceso electoral pleno de paradojas e incertidumbres. En Agosto de 2023 hubo primarias (PASO) con un resultado inesperado. Ganó el partido La Libertad Avanza, sin antecedentes de triunfo alguno, con el 30% de los sufragios. Su referente es Javier Milei, un economista liberal que había sido electo como diputado en CABA. En segundo lugar salió Patricia Bulrich, del PRO que derrotó al Alcalde de CABA, Horacio Rodríguez Larreta y obtuvo 29% de los votos. En tercer lugar salió Sergio Massa, candidato oficialista, con el 28% de los votos, quien en la elección interna se impuso a Juan Grabois (7%). Ninguna Consultora nacional previó el resultado. Solo la española CELAG advirtió muchos días antes que Milei marchaba primero.

En las elecciones generales o primera vuelta celebradas el 22 de Octubre se impuso Sergio Massa con el 37% de los sufragios, seguido por Javier Milei que obtuvo el 30 % y Patricia Bulrich de Juntos por el Cambio con el 24%. Completan el cuadro Schiaretti por el “Cordobesismo ” con el 7% y Bregman por el trotskismo con el 3% . Nuevamente las Consultoras nacionales no previeron el resultado ya que la mayoría se inclinaba por un virtual empate. Sólo la Brasileña Atlas y la española CELAG le daban un triunfo significativo a Massa. Sorprendió que un candidato oficialista ganara por 7 puntos con 130% de inflación. Respecto a la izquierda, una vez más expresada por partidos trotskistas repitió bajos performances. Algunos señalaron el problema de que Massa no llegó al 45% y por lo tanto tenía que ir al balotaje. Recordaron que el PJ no gana en balotaje, como ocurrió con Macri en el 2015.

En el balotaje todas las encuestadoras señalaron que podía ganar Milei pero que se trataba de una elección diferente y que era equivocado un pronóstico en base a sumas aritméticas. Massa no dudó y apostó a ganador. Distinto a lo que hizo Menem en el 2001 que habiendo ganado en primera vuelta se bajó del ballotage Se especuló con que el voto de la UCR acompañaría a Massa. Sin embargo ganó Milei con el 56% de los sufragios que

surge de sumar los votos que sacó en la primera vuelta más la gran mayoría de los votos de Juntos por el Cambio, y una parte de los de Schiaretti. Massa sólo sumó algunos pocos votos de la UCR y la mayoría del trotskismo. Nuevamente acertaron solamente la consultora brasileña Atlas y algunas nacionales como Tres Punto Cero y CEOP. Se cumplió la profecía de que el Peronismo no gana en balotaje.

El triunfador es un economista ultra-liberal, con trayectoria en una sola empresa privada, con un currículum académico mediocre y que ama a Conan, su perro muerto, con el que se comunica a través de su esotérica hermana Karina, a quién nombró Secretaria General de la Presidencia (Gonzalez, 2023).

Las causas

Se han mencionado muchos factores causales. Entre ellos una tendencia universal hacia los avances del liberalismo que se habría manifestado recientemente en Europa y en Ecuador, y que tiene como antecedentes inmediatos los triunfos de Bolsonaro y Trump en América.

Sin embargo, priorizamos las causas internas. Creemos que el voto a Milei fue un voto castigo vinculado al mercado laboral y a la influencia de las redes sociales en la juventud. Observamos un gran avance de trabajo informal que incluye el monotributismo, los trabajadores de plataforma y el cuentapropismo cuenta propismo. Este conglomerado supera el 50% de los trabajadores urbanos y si se suma el sector agrario el promedio puede rondar el 55% de los trabajadores. Este tipo de empleo no tiene seguridad social, es decir, o sea jubilación y obra social, ni derecho al aguinaldo y a la indemnización por despido, ni participa de sindicatos. No participa de sindicatos. Es una población independiente o libre en el sentido de que no recibe ninguna protección del Estado. Muchos sectores urbanos están orgullosos de no tener patrón y sueñan con ganar en dólares. Esta crisis de la sociedad del bienestar que deriva en un “individualismo negativo” (Castel, 2001) es utilizada por Milei.

Otro factor sería el predominio de los adeptos de Milei en las redes sociales y en especial en TIK-TOK. Los jóvenes del sexo masculino son el principal apoyo de Milei y los que más usan las redes.

A esto hay que sumar la prédica de las ONG nucleadas en la Red Atlas, con financiamiento en EE.UU, que vieron en Milei un candidato viable.

Resumiendo, creemos que el triunfo de Milei se explica principalmente por factores internos, y en especial los cambios en el mercado de trabajo y la mala gestión del último Gobierno. Los votos de Milei surgieron de peronistas enojados y de trabajadores informales.

Los peligros: ¿Bonapartismo regresivo?

Estamos en una coyuntura en que algunos politólogos advierten sobre el peligro del neofascismo. Preferimos llamar al movimiento que encabeza Milei Bonapartista o Cesarista en alusión al ascenso de Napoleón III en el siglo XIX y en el sentido de que surge un Poder Ejecutivo con apoyo popular pero sin mayoría en el Congreso.¹ Entonces surge la tentación de apoyarse en cierto grupo de la población, sin empleo fijo, y prescindir de las formas constitucionales.

Hay una frase famosa que retrata a los que apoyan a Napoleón III a mediados del siglo XIX:

Junto a *libertinos* arruinados, con equívocos medios de vida y de equívoca procedencia, junto a vástagos degenerados y aventureros de la burguesía, vagabundos, licenciados de tropa, licenciados de presidio, huidos de galeras, timadores, saltimbanquis, lazzaroni, carteristas y rateros, jugadores, alcahuetes, dueños de burdeles, mozos de cuerda, escritorzueros, organilleros, traperos, afiladores, caldereros, mendigos, en una palabra, toda esa masa informe, difusa y errante que los franceses llaman *la bohème*: con estos elementos, tan afines a él, formó Bonaparte la solera de la Sociedad del 10 de diciembre, «Sociedad de beneficencia» en cuanto que todos sus componentes sentían, al igual que Bonaparte, la necesidad de beneficiarse a costa de la nación trabajadora (Marx, 1974).

¿Este grupo social que retrató Carlos Marx en el 18 de Brumario tendrá algo que ver con los “orcós”, los “Copitos” o los muchachos de la “Revolución Federal”? ²¿O con el

¹ Se trata de un concepto polisémico utilizado por los marxistas para caracterizar regímenes políticos diversos. En este caso se trata de un bonapartismo o Cesarismo regresivo.

² Los “Copitos” es el grupo que atentó contra Cristina Kirchner. Lo integran Fernando Sabag de nacionalidad brasileña con padres argentinos que lo abandonaron; sin trabajo fijo y acusado de pedófilo; Brenda Uliarte que ejercía la prostitución y Gabriel Carrizo dueño de la máquina de copos que declaró que Sabag atento contra

llamado “trabajo en negro” al que someten la mayoría de los empleadores argentinos a sus trabajadores?

Más allá de cierto contenido racista que tienen las palabras “lumpen” y “trabajo EN NEGRO” hay evidencias empíricas de que Milei recluta sus votantes en la informalidad laboral. En lo que Marx describe como “masa informe, difusa y errante” sin trabajo fijo. Y corresponde aquí una autocrítica: los últimos gobiernos peronistas no fueron capaces de fortalecer una cultura del trabajo. La informalidad laboral no dejó de crecer en las últimas tres décadas.

Casta y motosierra

Milei hizo campaña con una motosierra y amenaza con destruir a la “casta política”. Los jóvenes que inundan Tik-Tok le creen. Posiblemente ignoren que sus tres principales super-ministros, tienen una larga trayectoria en la “Casta”. Guillermo Francos, Ministro del Interior fue dirigente del Partido Federal de Manrique en los 70 y funcionario del Ministerio de Justicia en la Dictadura de Lanusse. Luego Concejal en Buenos Aires en los 80, Diputado Nacional en los 90, con el Partido de Cavallo, y que tras un descanso de cierta “fatiga moral” en la Corporación América de Eurnequian, fue Presidente del Banco Provincia de Buenos Aires con Scioli y representante ante el BID con Alberto Fernández. O que la Ministra de Seguridad, Patricia Bulrich fue dirigente de la Juventud Peronista en los años 80; diputada nacional por la Ciudad Autónoma de Buenos Aires en los períodos 1993-1997 y 2007-2015; Ministra de Trabajo entre octubre de 2000 y octubre de 2001; Ministra de Seguridad Social entre octubre y noviembre de 2001; y Secretaria de Política Criminal entre 1999 y octubre de 2000, bajo el Gobierno de la Alianza. Bulrich fue ministra de Seguridad de la Nación durante la gestión de Macri (2015-2019), es presidente del partido Propuesta Republicana (PRO), desde febrero de 2020. Guillermo Ferraro ministro de Infraestructura, obras públicas, transporte y minería fue subsecretario de Infraestructura y Telecomunicaciones de la Provincia de Buenos Aires durante la gestión del ex gobernador Antonio Cafiero (PJ), durante el mandato presidencial de Eduardo Duhalde, fue subsecretario de Industria de la Secretaría de Industria, Comercio y Minería

CFK para demostrar su virilidad a Brenda. Revolución Federal es un grupo violento que se movilizaba con guillotinas y cuyo jefe mantuvo relaciones comerciales con el grupo Caputo. Los orcos son extraterrestres de un film conocido. Mauricio Macrí los mencionó en referencia a simpatizantes rudos de Milei.

de la Nación por el período (2002-2003), también fue jefe de Asesores de Cafiero en el Senado y participó como asesor de la Convención Constituyente de 1994, además entre 1997 y 2001, fue presidente del CEAMSE (Coordinación Ecológica Área Metropolitana), y entre 2005 y 2007, vicepresidente de Nación Servicios -una empresa del Grupo Banco Nación “dedicada al rubro de Soluciones Tecnológicas y Comerciales”- durante la presidencia de Néstor Kirchner (Frente para la Victoria). En 2009 fue asesor del Ministerio de Hacienda porteño, cuando Néstor Grindetti, lideró esa cartera, durante el mandato de Mauricio Macri (Cambiamos) como jefe de Gobierno porteño.

Por otro lado, sus principales funcionarios no surgen de un antiguo trabajo de equipos técnicos. En rigor, son un grupo heterogéneo de amigos que sólo tienen en común haber sido funcionarios intermedios de la Corporación América del grupo Eurnequian. Milei conoció a Guillermo Francos, al Jefe de Gabinete Nicolás Posse, al Ministro de Justicia Mariano Cúneo Libarona y a Ferraro en el marco de su trabajo para la Corporación América.

Pero, además, no es tranquilizante el uso de la motosierra como símbolo de la nueva etapa. La motosierra es un instrumento de tortura que fue utilizado por Stroessner en Paraguay para destrozarse al líder de la oposición, el comunista Soler, en 1974 (Mafjud, 2021) y que es introducido en Colombia por los agentes de Israel Eitan y Klein. Israel entrenó a Carlos Castaño, uno de los líderes de la Autodefensas Unidas de Colombia, que fue precursor en el uso de la motosierra para despedazar a sus víctimas e imponer el terror en la población.

Dice Carlos Castaño Gil,

Aprendí infinidad de temas en Israel y [a] ese país le debo una parte de mi cultura, mis logros tanto humanos como militares, y, aunque me repito, no aprendí sólo sobre entrenamiento militar en Israel. Fue allí donde me convencí de que era posible derrotar a la guerrilla en Colombia. Empecé a ver cómo un pueblo podía defenderse del mundo entero. Comprendí cómo involucrar a alguien que tenía algo que perder en una guerra, convirtiendo a esa persona en el enemigo de mis enemigos. De hecho, la idea de las armas de ‘autodefensa’ la copié de los israelíes; cada ciudadano de ese país es un soldado en potencia”. (Cohen, 2021, p.25)

El uso bestial de la motosierra luego fue adoptado por el cartel de Sinaloa de México y por los Monos en Rosario, por citar algunos grupos narcos.

La motosierra como símbolo de un Gobierno es preocupante cuando es Ministra de Seguridad una persona adepta a los servicios de Inteligencia Israelí. Podría ser una profecía auto-cumplida si vuelven los “sótanos de la democracia” que no fue capaz de eliminar el anterior Presidente.

El cuarto neoliberalismo y el cuarto autoritarismo

Milei encarna el cuarto experimento neoliberal. El primero fue el de la última Dictadura con Martínez de Hoz a la cabeza. El segundo fue con Carlos Menem y De la Rúa con Cavallo como principal gestor. El tercero fue con el Gobierno de Mauricio Macri. El cuarto es el que comienza estos días. Con las patillas estilo Menem y con ojos celestes como Macri, Javier Milei se disfraza de Napoleón III y pretende iniciar una II República a la medida de la Escuela Austriaca de Economía.

Todos apelaron a la apertura económica, a la desregulación financiera, a la flexibilización laboral, a las privatizaciones, al endeudamiento externo y al alineamiento automático con Estados Unidos en política exterior. Todos fracasaron en el sentido de que no han podido mejorar los indicadores económicos y sociales de 1974, ni tampoco los del 2015. Este nuevo ciclo que empieza arrastra tantas contradicciones que probablemente dure poco.

También es el cuarto régimen autoritario. Terrorismo de Estado en la última Dictadura, democracia restringida en el Menemismo-Delaruísmo, Dictadura mafiosa e impune en el Macrismo. ¿Ahora Bonapartismo? La actitud de Milei de dar la espalda al Congreso en la ceremonia inaugural de su mandato parece augurarlo. El mega decreto que intenta cambiar el país con un shock inconstitucional lo confirma.

No sabemos cuál será la etiqueta final del régimen que recién empieza ni el grado de represión que está dispuesto a aplicar. Es preocupante la asesoría que presta el Estado de Israel a Bulrich. También es preocupante la actitud de judicializar la represión, o dicho de otra forma, seguir con el lawfare.

Este Gobierno tiene un sello diferencial. Creemos que el objetivo más importante será disponer de nuestros recursos naturales: del petróleo, del gas, del litio, de las reservas de

agua. Y otro objetivo será “blanquear” o legalizar la impresionante fuga de capitales de los últimos años. La gigantesca “formación de activos” en el exterior es una de las principales causas de nuestra crisis endémica y seguramente se intentará una amnistía tributaria. En una palabra, el neo-liberalismo aprendió de sus fracasos y esta vez vá por todo. Como dijo Macrí en charla con Vargas Llosa: “hay que hacer todo más rápido y en la misma dirección” (cita). Pero, además, vá por una reorganización integral de la sociedad que le quedó pendiente a la última Dictadura. Vá por un cambio cultural, intelectual y moral, porque según sus teóricos el triunfo del terrorismo de Estado fue solo militar.

Las primeras consignas de la hora son: “No hay plata” y “El que las hace las paga” Muy bien. Pero resulta que hay muchísima plata en cuentas que se abrieron en guaridas fiscales en el exterior y sus titulares cometieron delitos tributarios que no se castigan.³ Con cobrar las multas, los impuestos y los intereses de esos miles de millones de dólares radicados ilegalmente en el extranjero se pagaría la deuda externa. El FMI estima en 370.000 millones de dólares los capitales argentinos radicados en el exterior que no pagan impuestos. Y hay un proyecto de ley del Kirchnerismo, con media sanción, que crea un fondo especial para pagar la deuda externa con aportes de empresarios que tienen cuentas en el exterior.

Proyectos en danza

El Gobierno de Milei no tiene mayoría en ambas cámaras. Sin embargo, recibirá el aporte de un sector del PRO y probablemente de algunos legisladores de la UCR, de partidos provinciales y del PJ que optarán por el “transfuguismo”. Tampoco con estos apoyos es previsible que alcance quórum propio. Por lo tanto habrá negociaciones y muchos temas saldrán por Decretos de “Necesidad y Urgencia”.

A nivel político-electoral se vislumbran tres proyectos y modelos de país. Por un lado, el neoliberalismo que intentan garantizar las huestes de Milei, Macrí y Bulrich. Por otro lado, el neo-desarrollismo que encarnan el Larretismo y el Massismo, que apoyan Gobernadores como Frigerio⁴, y parte de la CGT (los conciliadores apodados “Los

³ El economista Horacio Rovelli ha señalado que la “fuga de capitales” constituye ilícitos tributarios (Rovelli, 2023).

⁴ Rodríguez Larreta y Frigerio (nieta) provienen de familias frondizistas. En el partido de Massa hay algunos dirigentes que participaron del desarrollismo como De Mendiguren. El sector de Héctor Daer también tiene raíces desarrollistas.

Gordos”). Finalmente, el kirchnerismo liderado por Cristina Kirchner y Kicillof, y apoyado por los sindicatos y movimientos sociales combativos (Moyanismo, Corr. Fed, las dos CTA, UTEP). Cada proyecto tenderá a formar sus alianzas propias.

En el 2023 hubo una alianza de neo-desarrollistas y kirchneristas encabezada por Sergio Massa. El triunfo de Kicillof en la provincia de Buenos Aires sugiere otro formato en esta alianza.

Otro escenario será el de las calles y las fábricas. Se vislumbran nuevos piquetes y medidas drásticas en las calles de CABA y cientos de asambleas y movilizaciones motivadas por despidos en todo el país y el ajuste. En sus primeros días de gobierno Milei promete hiper-inflación con recesión, para mejorar en un mediano plazo.

Milei deberá competir con el gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, quien es capaz de articular medidas económicas y políticas alternativas dentro de su territorio y de pelear de igual a igual en las elecciones intermedias de 2025. Si Kicillof logra sumar algunos diputados más, los días de Milei están contados.

En suma, se vaticinan meses muy movidos y es muy dudoso que Milei pueda imponer su proyecto en los dos primeros años. Las elecciones intermedias del 2025 le plantean un límite muy difícil de franquear.

Decretazo y protocolo represivo

A diez días de asumir, Javier Milei mostró parte de su juego. Difundió por todos lados un protocolo muy restrictivo sobre las movilizaciones de protesta y al mismo tiempo anunció que por un Decreto de Necesidad y Urgencia derogaba 300 leyes y modificaba otras 300. Las principales contrarreformas se referían a cuestiones laborales tales como indemnizaciones, horas extras, despidos o medidas económicas como derogar la ley de tierras, derogar la que castigaba el desabastecimiento o la ley de alquileres, y modificar la ley de sociedades del Estado. En suma, una amenaza y un formidable recorte de derechos en forma simultánea y con numerosas normas inconstitucionales.

De esta forma declaró la guerra a sindicatos, movimientos sociales y partidos “populistas” o de la izquierda tradicional. Estos actores ya están debatiendo cómo cambiar de tácticas para enfrentar la ofensiva gubernamental. Por ahora sólo mantienen su apoyo expreso a Milei la mayoría de los usuarios de la red Tik-Tok, algunos empresarios

favorecidos por el reparto de puestos en el Gobierno y las fuerzas conservadoras vernáculas.

El DNU 70/2023 es una expresión obscena de las tendencias del capitalismo contemporáneo: desprotección al trabajo, subcontratación, utilización de figuras no laborales para legitimar el fraude laboral, transferencia de riesgos. En suma, es un listado de lo que aconsejan estudios jurídicos de multinacionales.

En rigor el Decreto de Necesidad y Urgencia es un intento de volver a la Argentina pre-peronista. Arrasa la ley de contrato de trabajo 20.744 de 1974 completando la faena del terrorismo de estado al modificar el período de prueba, el despido y cobro de horas extras. Despedaza la ley de empleo quitando las sanciones contra el empleador. Mutila la ley sobre negociación colectiva al quitar la ultra-actividad de los convenios. Restringe la ley de asociaciones sindicales al prohibir las asambleas de delegados y recortar el derecho de huelga. Elimina la ley de abastecimiento, la ley de góndolas y el Observatorio de Precios. Deroga la ley de alquileres permitiendo los contratos en dólares y por corto plazo.

Entre sus aberraciones y desprolijidades cabe acotar que menciona algunos beneficiarios con nombre y apellido. Por ejemplo, una empresa de Musk y otras del grupo azucarero Ledesma.

Se trata de un DNU claramente inconstitucional que viola el principio de progresividad que surge del derecho internacional de los derechos humanos y de nuestra propia jurisprudencia. La propia Corte Suprema en su composición actual ya lo aplicó. El principio dice que en materia social y laboral no se puede legislar quitando derechos. ¿Lo aplicarán los Supremos?⁵

La “gente de a pié”, los que se autodenominan “pueblo”, estos días intensos están entretenidos en otra cosa. Todavía están saboreando el triunfo de Román Riquelme en las elecciones de Boca Juniors contra la lista de Mauricio Macri que apoyó Javier Milei. Pero los activistas y militantes populares ya salieron con “cacerolazos” y movilizaciones la

⁵ La Corte Suprema ya lo aplicó. En uno de los últimos votos de Carlos Fait, el centenario Juez y exsocialista se habló de este principio. En la causa Renatre c/Estado Nacional Fait dijo, citando a un Convencional de 1957 "un gobierno que quisiera sustraerse al programa de reformas sociales iría contra la Constitución, que es garantía no solamente de que no se volverá atrás, sino que se irá adelante" El problema es que en ese fallo la Corte falló contra el Estado Nacional y a favor de “Momo” Venegas, titular del RENATRE. La Corte Suprema también lo aplicó en el caso “Madorrán” donde defiende la estabilidad del empleo público. La duda surge con la incorporación al máximo tribunal de Rosencratz y Rosatti.

misma noche del decretazo. Se avizoran paros generales y grandes movilizaciones Pero, además, habrá largos debates y muchas acciones de lobby intentando comprar voluntades de legisladores. Como siempre aparecerán los traidores. Ellos deben saber que cada derecho que entreguen costó mucho y que los pueblos tienen memoria. En este tema no hay medias tintas. El DNU debe rechazarse en su totalidad.

Asimismo, se pondrá en discusión un gran blanqueo de activos de argentinos en el exterior. Mientras se quitan derechos a los trabajadores se perdonan ilícitos de grandes empresarios: ¿dentro de la ley todo? ¿El que las hace las paga?

Conclusiones y perspectivas

Javier Milei llega al Gobierno en condiciones de fragilidad. Sin un partido consolidado a nivel nacional, sin alcaldes y gobernadores que le respondan, sin legisladores experimentados para manejar las Cámaras en minoría, sin un equipo homogéneo para gestionar, y sin un fuerte apoyo en el Gobierno de Estados Unidos, pareciera que se adelantó en el tiempo. Quizás un posible triunfo de Trump en EE.UU permita que “los melones se acomoden en el camino”, pero el estafalario personaje debe luchar contra el tiempo.

Comenzó su campaña con propuestas novedosas como dolarizar la economía, cerrar el Banco Central o destruir la casta de los funcionarios políticos del Estado, pero comienza su Gobierno con un plan ortodoxo de ajuste neoliberal un Ministro de Economía “macrista” y varios funcionarios “menemistas”.⁶

En rigor tiene 30% de votos propios, ya que el record del 56% deriva del gorilismo de nuestra sociedad expresado en la no muy frecuente segunda vuelta (donde solo se cuentan los votos válidos). Los errores del Gobierno⁷ anterior le dan legitimidad de origen, pero tendrá que construir una legitimidad de gestión.

Su extraña personalidad no parece muy apta para soportar reveses. Su apoyo externo descansa en la Red Atlas y en figuras muy devaluadas como Jair Bolsonaro.

⁶ Los principales Ministros y Secretarios de Milei tienen antecedentes en el Menemismo y el Macrismo

⁷ Entre los Macristas se destacan el Ministro de Economía Luis Caputo, el Presidente del Banco Central, Santiago Bausili, la Ministra de Seguridad Patricia Bulrich y el Secretario de Trabajo Omar Yasin. Entre Los Menemistas-Cavallista destacan el Secretario de Energía y co-redactor del DNU 70/2023 Eduardo Rodríguez Chirilo, el Director de YPF Bastos (Cufre, 2023)

Enfrente tiene a un sindicalismo muy organizado que ahora está sumando a los trabajadores de la economía popular, y a una burocracia política y sindical muy hábil.

Pareciera que el “León” tiene poco margen, más allá que algunos de sus Ministros como Luis “Toto” Caputo sea muy rápido para obtener ventajas para él y su casta de financistas.

En conclusión, creemos que Milei se adelantó a su hora. Lo extraño es que Conan, su perro que lo aconseja desde el más allá, no se lo haya advertido. El cuarto ciclo de neoliberalismo en Argentina es el más ambicioso, pero podría ser el más corto. El extravagante admirador de la escuela austríaca, el ex arquero y ex rockero-stripper, el panelista sin repreguntas y político improvisado no parece tener mucha cuerda.

El problema aparece si en los primeros meses de su Gobierno logra resultados difícilmente reversibles como la privatización de la petrolera estatal YPF o la concesión ruinosas de las reservas de litio. O si pasa el Mega DNU que quiere destruir la legislación laboral y la regulación estatal. Será tarea irrenunciable de los auténticos representantes del pueblo defender nuestra soberanía y nuestros derechos

Referencias

Castel, R. (2001). *Metamorfosis de la cuestión social*. PAIDOS

Cohen, D. (16 de octubre 2021). El rol de agentes israelíes en el genocidio colombiano. *Mint Press News*.

<https://misionverdad.com/traducciones/el-rol-de-agentes-israelies-en-el-genocidio-politico-colombiano>

Cufre, D. (26 de abril 2023). A quién votaron los libertarios. *Página 12*.

<https://www.pagina12.com.ar/697995-a-quien-votaron-los-libertarios>

González, J. (2024). *El loco. Vida desconocida de Javier Milei*. Planeta Publishing Corporation.

Mafjud, J. (2021). *La Frontera salvaje: 200 años de fanatismo anglosajón en América Latina*. Rebelde Editores.

Marx, C. (1974). *El 18 Brumario de Luis Bonaparte*. Editorial Progreso. (Trabajo original publicado ca 1852)

Rovelli, H. (2023). La impunidad de las grandes empresas. *Revista Trabajo y Derechos Humanos*. 7(11), 91-100. <https://www.sociales.uba.ar/investigacion/observatorios/>